
「人民力量」逢中必反，逢特首必反，人所
共知。他們對特區政府百般謾罵攻擊，他們宣
誓就職的時候，故意表示對《基本法》的不尊
重，對中華人民共和國的敵對立場，其醜陋表
現，所有香港人都看到了。昨日「人民力量」
的陳偉業在會議廳內抗議，高舉 「向港共政
權說不」的標語牌，大聲呼叫反中、反特區政
府的口號，蓄意搗亂。但是接 下來的鬧劇，
卻是反對派經過精心佈局，並不像以前那樣謾
罵了幾句就離場收工那麼簡單。

陳偉業令議會蒙羞

反對派是有所為而來，它們的主題是「香港
不用對菲律賓卑躬屈膝」，以此迫使行政長官
在立法會公佈特區政府今後和菲律賓談判人質
問題的各種部署和策略，以便向菲律賓和美國

「通水」，讓菲律賓和美國能夠及時採取措施，
瓦解特區政府為死難者討回公道的努力。這種
向菲律賓「通水」的策略，不少立法會議員都
有強烈的警覺，一次又一次要求立法會主席執
行《議事規則》作出裁決。可惜立法會主席對

「逐出議事廳」只講不做，虛晃一招，雖然他
在立法會開會前已經作出警告，任何立法會議
員作出喧嘩或高聲呼叫，就會被驅逐離場，但
無論陳偉業怎叫反中口號，怎樣粗言侮辱行政
長官，怎樣超時間發言，他仍然沒有執行紀
律，反而丟下了那一句話：「看直播的公眾人
士、我們的市民，都希望聽到議員的提問及行
政長官的回應，是能夠解決到他們最關注的一
些問題，而不是聽我們議員在這裡互相去辱
罵」，「現在應讓行政長官繼續回答議員提出
的、公眾最關注的問題」。

為什麼立法會議員要求執行紀律，被形容為
「互相去辱罵」？的確令人百思不得其解。對
此，行政長官梁振英談了兩個觀點：陳偉業的
語言是有冒犯性的；政府對菲律賓有策略，在
我們通盤考慮當中，但是我們今日不會將我們
的策略和部署公開在社會講，亦不會在這個答
問大會、在傳媒現場轉播的情況下，回答陳偉
業議員，因為陳偉業議員應該知道菲律賓政府
在香港的總領事館，他們是會看電視的。梁振

英這兩個觀點，其實點出了兩個問題：在文明的立法會議
事大廳裡面，應該有文明的規矩；另外，外交鬥爭有機
密，有人想「通水」，他不會上當。這樣，特首有力地回擊
了不懷好意的反對派，讓他們灰頭土臉。

協助外國竊取香港機密

大家都知道，美國的稜鏡計劃，就是在外交談判前夕，
美國國家安全局利用了先進的竊聽儀器和互聯網監察手
段，監視自己的盟友、談判對手，預先知道他們外交談判
的策略，然後制訂策略，封殺對方的各種談判理據，保證
美國取得談判桌的最大利益。現在美國和菲律賓都有共同
利益，他們結盟一起對付中國，需要有人刺探特區政府的
談判策略，然後讓特區政府空手而回，接 就利用這種局
勢，發動倒梁振英的政治鬥爭，弄得香港雞犬不寧，以利
製造配合美國干預香港政改的形勢。梁振英在關鍵時刻，
頭腦冷靜，氣定神閒，化解了跳樑小丑的進攻，這維護了
香港特區和七百萬港人的尊嚴和利益，是大大利好的事
情。

通過這個事件，廣大市民都看到，有一些人，高舉維護
香港人利益的旗號，大罵特區政府「喪權辱港」，原來這
是為自己加上保護色彩，掩蓋自己吃裡扒外的面目，為
菲律賓和美國盜取香港的外交機密。所有的政府和行政
機構都是有機密的，這些機密公佈出去，就會損害自己
利益，讓外國勢力得到好處，讓行之有效的運作機制受
到干擾和破壞。回歸十六年來，親外國勢力的反對派，
一次又一次地要求特區政府公佈各種秘密，包括行政會
議討論重大政策的機密，實則是企圖破壞行政會議機
制，讓行政會議的功能癱瘓。陳偉業這一次追索外交談
判部署機要的鬧劇，讓香港人大開眼界，更加懂得怎樣
帶眼識人，從他們的行為和語言中，分辨誰是我們的敵
人，誰是我們的朋友。
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剛發表的2012年香港貧窮情況報告顯示，即使近年
港府短期性措施有助緩解貧窮情況，但在深入分析貧
窮線下的貧窮指標以及貧窮住戶/人口的社會經濟特
徵前，適宜先就政策介入前後的住戶收入分布作出
初步了解。過去數年勞工市場表現較好，加上實施
最低工資後，基層就業收入錄得可觀增長：在2012
年政策介入前後的貧窮人口和貧窮率分別為介入前
131萬及19.6%跌至介入後的102萬及15.2%。這種跌
勢說明有關政策奏效。但報告亦指出即使整體貧窮
情況有改善，但部分因非從事經濟活動的貧窮住戶
數目及人口跟隨人口結構轉變增加而抵銷。報告又
指出在2012年恆常現金政策介入後，貧窮線下本港
仍有40.3萬住戶，共101.78萬貧窮人口，他們具備以
下特點：

一、多沒有工作（近六成）；二、住戶人數少（近
六成）；三、長者比例高（約三成）；四、多領取綜
援或居住公屋。

兒童扶貧成效收窄值得留意

報告又指出政府恆常現金政策於兒童方面的扶貧成
效有所收窄，「脫貧」的人數由2009年的6.13萬人下
降至2012年的4.48萬人，同期間貧窮率的減幅由5.5個
百分點降低至4.3個百分點，情況值得關注。此外，在
過去4年間，即使「脫貧」長者人數有所增加（由8.36
萬人增至9.12萬人）貧窮率的減幅大致相若，約為10
個百分點。針對上述情況，政府應採取針對性政策來
協助不同貧窮層脫貧。

對於兒童貧窮方面，我們認為最有效就是增加有關

貧窮家庭照顧較年
幼兒童的相關現金
津貼，比如書簿津
貼、交通津貼、課
外活動及興趣班的
現金資助，希望藉
此幫助這些貧困兒
童受惠於額外資源，改善他們學習及增強其社交能
力。過去政府成立兒童發展基金幫助有關貧困兒童，
如今面對貧困兒童問題時，政府必須採取更積極扶貧
措施，如上述提倡不同現金津貼，及至特別為這批兒
童創造不同娛樂及社交機會，將使他們自信心及人生
閱歷有所提升。投資青年兒童發展，有利增強本港長
遠競爭力。

針對貧困家庭 協助兒童發展

香港從來便是一個移民社會。從開埠以來，香港人

口中常常佔去一半以上是內地移民。事實也證明若不

是第二次世界大戰後有這麼多擁有才幹和資金的企業

家移民來港，並加上眾多年輕力壯的移民不斷來港，

香港不會有今天的繁榮。

「源頭減人」違反人道主義精神

現今內地新移民可分別以三類方法來港：優才計

劃、投資移民和以「單程證」來港。透過優才計劃來

港的都是香港原本缺乏的專才，而投資移民可為香港

帶來充裕資金。第三類持「單程證」來港則是港人的

內地配偶、子女或長者，單程證每日有150個配額，人

數是前兩類的近十倍，因此他們是香港新移民中主要

的組成部分。

目前，內地與香港婚姻的比例佔全港35%，減少「單

程證」配額，將變相延長輪候年期，剝削兩地分隔家

庭盡早團聚的權利。有反對派議員倡議「源頭減人」，

觸發軒然大波，連反對派內部也有人對此強烈抨擊，

顯示「源頭減人」去得太盡，不得民心。由反對派組

織「民陣」召集人孔令瑜等組成的「關注中港家庭權

利聯席」點名批評范國威、毛孟靜等早前在報章聯署

刊登的所謂「反赤化」廣告，抨擊「源頭減人」、要求

削減單程證配額及由香港取回單程證審批權的說法，

是罔顧事實和不負責任，漠視跨境家庭的苦況，他們

對此表示「最強烈的不滿」。「聯席」要求「反赤化」

廣告發起人憑 公義良知，收回「源頭減人」的不恰

當言論，並向公眾道歉。

「聯席」指出，香港是一個移民社會，無論舊移民

和新移民，從來都不是二元對立的，刻意製造對立局

面將分化社會。以「夫妻團聚」類別為例，目前一般

要等候「單程證」4年或以上，倘根據「反赤化」廣告

發起人的說法，將單程證配額150名縮減三、四十個，

「夫妻團聚」輪候年期就增至12年，必定會引起兩地分

隔家庭怨聲載道。顯然，所謂「源頭減人」違反人道

主義精神。

移民帶來的壓力也是促進社會發展的動力

香港開埠以來，從一個小漁村發展成全球矚目的

「東方之珠」，大量的人口及人才來自外來移民，功不

可沒。現今香港的永久居民中，大部分都是過去數十

年由內地移居香港的人士及其後裔。日前《人民日報

海外版》記者李煒娜就香港移民問題訪問筆者，筆者

指出，香港是移民社會，歷史上香港社會對移民一直

持歡迎態度，可以說不同時期不斷進入香港的這些

「新香港人」，正是推動香港發展的重要力量。（見

《人民日報》海外版 2013年10月9日第3 版）

當然，移民也會對一個社會帶來攤薄房屋、教育、

醫療、就業等問題的壓力，但這種壓力往往是促進社

會發展的巨大動力。例如，上世紀70年代大批內地新

移民湧入香港，他們在山邊搭建寮屋棲身，香港的基

本設施及社會結構面臨重大壓力。第25任港督麥理浩

上任的時候，全港寮屋居民達35萬人，麥理浩意識到

房屋問題的迫切性，因此提出規模宏大的十年建屋計

劃，目標希望在10年時間內，為180萬名香港市民（其

中許多是當時的新移民）提供居所。終麥理浩一任，

港府合共發展六個新市鎮、33個公共屋 、16個居屋

屋苑、以及重建了11個舊式屋 ，受惠人口高達96萬

人。麥理浩10年公屋計劃期間，隨 新市鎮的拓展，

港府積極鼓勵香港工業循多元化發展，以及 手提升

香港的工業技術水平。在這種背景下，電子零件、鐘

錶和電器一類電子工業在麥理浩任內急速發展。1978

年的維多利亞港，可見不少新落成和正在興建的摩天

大廈，見證了香港經濟突破樽頸，經濟增長之強勁為

開埠以來所未有，與韓國、台灣和新加坡並稱為「亞

洲四小龍」。

「新香港」藍圖可將新移民壓力變為動力

實際上，特首梁振英的首份施政報告通過短中長期

房屋和土地供應以打造「新香港」的藍圖，是一個可

與香港回歸前麥理浩10年公屋計劃媲美的計劃。如果

填海及大舉開發新界東北部、北部和西部，又落實在

南丫島北建島的計劃，香港工商產業用地不足和地價

高企問題會得到解決，香港的新興產業會乘勢而起，

產業轉型和多元化會

迅速演進，從而將產

業「做多做闊」，不但

扭轉香港經濟結構單

一狹窄的局限，而且

能夠徹底解決新移民

對香港社會帶來攤薄

房屋、教育、醫療、

就業等問題的壓力。

近幾十年來，人口

超過1000萬的特大城

市，成為世界上經濟

快速發展的特殊地區。根據專家對城市規模收益與外

部成本的測算，當城市規模達1000萬人時，城市收益

會隨 城市規模的擴大而增至最大。打造「新香港」

的藍圖，可以使香港人口增至1000萬，才能追得上國

際金融中心紐約及倫敦的實力。 不斷增加的城市規模

和經濟實力將會帶來巨大的經濟效益，進而促進收入

的增長，這一增長同時造就新的消費階層。香港是全

球其中一個出生率最低的地區，不能讓人口老化及減

少，香港要成長，既要鼓勵生育，也不能排除內地

「單程證」新移民和透過優才計劃、投資移民來港的人

才。而香港讓1000萬人居住，才能有如紐約及倫敦的

基本條件，成為真正的國際金融中心。

從歷史的角度看，香港人絕大部分都是由內地移民

來的，內地不斷有新移民來香港，成為了推動香港經

濟發展的生力軍，香港能發展成東方之珠，不斷來港

的移民要記一功。要看到，兩地在融合的過程中出現

摩擦是很正常，兩地要協商處理，特區政府必須善用

新移民這個人力資源，並在教育和房屋政策上，做好

配套工作。

有反對派立法會議員以「約三百名市民」的名義，在香港兩份報紙和

台灣《自由時報》聯署刊登廣告，打出「反自由行、反中國化、反赤化」

口號，倡議「源頭減人」，將社會問題歸咎新移民，觸發涉歧視新移民風波。實際上，排斥新

移民既不人道又不利香港發展。「單程證」是體現兩地「家庭團聚」的重要基石，「源頭減

人」剝削兩地婚姻家庭盡早團聚的權利，違反人道主義精神。香港今天有這樣突出的成就，

原因之一就是因為香港是一個移民社會，正如美國一樣，移民常帶來新的刺激和能量，排斥

新移民不利香港發展。

排斥新移民既不人道又不利香港發展

香港對菲經貿制裁最直接有力的手段，

只有限制菲傭來港及減少進口兩途，但由

於香港有數以十萬計的家庭都僱有菲傭，

因此建議港府首階段集中考慮不再批准新

菲傭申請來港，然後再逐步升級施壓。同

時，香港特區政府應當與內地就對菲制裁

預作對接，相互配合，形成合力，以期發

揮最大效果。我衷心希望「馬尼拉人質事

件」能早日得到妥善處理，受害者的冤魂

能夠早日安息，傷者及死者家屬得到應有

的賠償。同時也希望整天在無謂政治爭拗

中蹉跎歲月，逢中必反的極少部分香港

人，能夠早日猛醒，認識到只有國家強大，

香港才能在國際社會上吐氣揚眉；只有中

國人同心合力，才能在世界上不受欺淩。

中國國家主席習近平以及總理李克強，最近親自
要求妥善處理三年前發生的導致八名港人無辜慘死
的「馬尼拉人質事件」。菲律賓方面多少作出了一些
改變，同意就事件的善後進行商談，令事件的解決
初現曙光。

然而，日前菲律賓傳媒引述總統發言人的講話，
竟聲言中國要求菲方就人質事件與香港修補關係是

「太遲」（too late），因為香港特首梁振英在印尼與菲
總統阿基諾三世會面時，雙方已同意要「放下」（put
behind）事件。這一方面反映出菲律賓當局希望掩飾
在中國領導人直接施壓下，不得不 手處理事件的
窘態，另一方面則是無中生有地把特首梁振英拉下
水，聲稱他在菲方還沒有提出具體處理方案之際，
已經同意「放下」事件。這種輕浮兒戲及文過飾非
的態度，實在難以令人對事件的最終解決抱有信
心。

慘劇責任非殺手一人可以承擔

三年前的8月23日，菲律賓一名前警員要求恢復其
高級督察職位，劫持了22名香港遊客和3名菲律賓
人，在與菲律賓政府相關部門長達20多小時的談判
失敗後，開槍射殺人質，造成港人8死7傷。至今，

港人的悲憤仍未平息，傷者以及死者家屬也還沒有
得到應得的賠償。

本月7日，香港特區行政長官梁振英在與阿基諾三
世及7名菲律賓部長級官員的會面中，再次代表港人
要求菲方就馬尼拉人質事件道歉、賠償，懲處相關
責任人，並保證同類事件不再發生。但阿基諾三世
仍拒絕致歉，並強調事件中犯錯的是槍手，他不會
就他人的錯道歉。甚至，菲律賓方面認為人質事件

「已經解決」！
事實上，人質事件的悲慘結局，絕非槍手個人可

以負責：菲律賓鬆散的槍支管制、糟糕的社會治
安、拯救過程中的錯漏百出、警方的指揮不力及策
略失當⋯⋯當地政府都難辭其咎。而香港死因庭在
警方赴菲現場取證及調查後，也已裁定8名死者遭不
合法殺害，並確認菲政府延誤處理前警員要求，及
在拯救行動中的種種失誤，是促使兇犯開槍殺害人
質的原因。

為了不道歉，阿基諾三世甚至找出「文化差異」
這樣無稽的理由，他說「若我們道歉，就等於承認
這是國家、政府和人民的錯，而從我們的角度，只
有犯事的槍手要負責。為了別人的過錯而去道歉，
有違菲律賓人文化」，政府道歉則是「香港文化」。
這無疑只是狡辯，就連菲律賓國內也有許多人在報
章上對這樣的說法嗤之以鼻。

菲處理善後極有可能施拖字訣

然則，在港人以至全體中國人對菲律賓當局的無
賴言行表示憤怒之餘，我們還須靜下心來，認真研
究如果對方在北京最高領導人為港出頭之後，依舊
陽奉陰違、兩面三刀施拖字訣的話，應當如何辦。
在這方面，台灣以及中國大陸都有經驗，足以借
鏡。

月前台灣當局針對漁民遭菲律賓執法人員射殺事
件，先後對菲律賓實施十一招制裁措施，其中第一
波措施即包括凍結菲國勞工申請到台工作，第二波
則包括斷絕雙方所有經貿交流，甚至出動軍艦到菲
律賓鄰近海域巡邏，終於成功迫使菲國總統在事發
三個月後「跪低」，派出代表向遇害漁民家屬道歉賠
償，並將兇手繩之以法。至於內地，更只動用到對
自菲律賓進口的香蕉加以嚴格「檢驗」，致令其在港
口大批積壓腐爛這一招，就已經使對方舉手投降。

當然，香港與台灣和內地的情況不盡相同，香港
難以照搬台灣的十一招及內地的「凍蕉政策」，但香
港也絕不是無招可出。香港特區政府在人質事件發

生當晚，即對菲律
賓發出黑色外遊警
示 ， 至 今 仍 未 解
除。最近馬尼拉市
長計劃訪港，就表
示黑色警示令當地
損失數以千萬美元
計的旅遊收入，為
此他願意代表馬尼
拉 市 民 向 港 人 道
歉，以期解除相關
懲罰。說明這一措
施並非無效，更不可輕易撤除。

對菲制裁須考慮與內地聯手

至於菲律賓與香港的經貿關係，首要的當然是在
港菲傭。截至2013年7月，共有172,829名菲律賓人居
於香港，大部分從事家庭傭工工作，成為該國外匯
的重要來源。另據香港統計處資料，截至2012年6
月，在香港設有辦事處的菲律賓公司共有31家。而
2013年首6個月，來自菲律賓的訪港旅客合共375,294
人次，按年同比有輕微增幅。此外，菲律賓是香港
第22大出口市場。香港對菲出口，2013年首6個月總
額為14億美元，主要包括電訊設備和零件、辦公設
備、電腦零件和配件。同期香港自菲進口為25億美
元，增長5.4%。主要包括半導體和電子管、電腦以
及電訊設備和零件。

綜上所述，香港對菲經貿制裁最直接有力的手
段，只有限制菲傭來港及減少進口兩途，但由於香
港有數以十萬計的家庭都僱有菲傭，因此建議港府
首階段集中考慮不再批准新菲傭申請來港，然後再
逐步升級施壓。

另方面，由於習李兩位中央領導人均已經直接對
菲施壓，因此如果對方依然故我，不認真處理導致
八名港人無辜慘死的「馬尼拉人質事件」，則中國內
地對菲經貿制裁措施和政治外交壓力也必定接踵而
至。事實上2011年8月底，菲總統阿基諾三世曾應邀
訪華，希望與中國簽訂70億美元的合同，簽署6項協
議，其中包括《中菲經貿合作五年發展規劃》，期待
到2016年為菲帶來約500億美元的投資。可以想像，
如果菲律賓今次在香港人質被殺的善後問題上不作
妥協，則上述的經貿合作均將無法兌現。香港特區
政府應當與內地就對菲制裁預作對接，相互配合，
形成合力，以期發揮最大效果。

向菲「維權」須趁熱打鐵多管齊下
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